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В сентябре 2019 года 
на выборах в Тульскую 
городскую Думу шестого 
созыва  большинство из вас 
отдали мне свои голоса. 
Подводя итоги работы за 
2020 год, хочу выразить 
благодарность активистам 
округа, бессменным помощ-
никам в моей депутатской 
деятельности – председа-
телям советов многоквар-
тирных домов и КТОСов, 
администрации района и 
города,  всем, кто был 
неравнодушен и принимал 
активное участие в жизни 
города и нашего Централь-
ного округа. 

Главным в своей работе я считаю помощь людям. 
Общаясь с населением округа на встречах, собраниях, 
приемах по личным вопросам, я стараюсь вникнуть в 
каждую проблему, с которой ко мне обращаются жители, 
и найти способы ее решения. Этому принципу я следую 
независимо от ситуации: будь то сложный и неординар-
ный вопрос, требующий детальной проработки или же 
злободневная тема.

Для меня важно «живое» общение с жителями 
избирательного округа. Именно встречаясь с людьми 
«глаза в глаза», я осознаю всю степень важности и ответ-
ственности моей работы для округа и его жителей, сколь-
ко я еще могу и должен сделать, отстаивая интересы 
людей, оказавших мне доверие. 

Как депутат,  являюсь заместителем председателя 
постоянной комиссии Тульской городской Думы по бюдже-
ту, налогам и собственности. Участвую во всех очередных 
и внеплановых заседаниях городской Думы, во всех заседа-
ниях комиссий Думы.

Подводя итоги прошедшего года, хотелось бы сказать, 
что мною как депутатом Городской Думой,  проделана 
большая работа, направленная на улучшение жизни 
горожан и развитие города. Уверен, что в 2021 году эта 
работа будет продолжена. Считаю, что обязательным в 
работе и деятельности каждого депутата является обяза-
тельное участие в заседаниях Городской Думы. Ведь 
именно определяя своѐ мнение путем голосования по 
обсуждаемым вопросам, депутат тем самым выражает волю 
и наказы своих избирателей. Глубоко убежден, что рассмо-
трение и выполнение просьб избирателей  - важнейшее 
направление взаимодействия депутата с обществом

Никто лучше самих людей не знает, что именно 
необходимо сделать в первую очередь для улучшения их 
условий жизни. Моя задача, как депутата, отстоять интере-
сы своих избирателей, добиться, чтобы максимальное 
число просьб было услышано и принято исполнительной 
властью. 

На заседаниях городской Думы рассматриваются 
различные вопросы,  в том числе, связанные с преобразова-
нием территорий, формированием бюджета города, транс-
портной инфраструктуры, образования. Самые важные - 
это поправки в бюджет, реализация программ по благоу-
стройству территорий, приведению в порядок школ и 
детских садов.

Основной задачей Тульской городской Думы является 
подготовка и принятие нормативных правовых актов, 
регулирующих жизнь города; укрепление финансовой и 
экономической базы города; контроль над ходом исполне-
ния долгосрочных целевых программ, по которым город 
должен динамично развиваться.

Как и в предыдущие годы сохраняется социальная 
направленность бюджета города. Около 60% расходов 
приходится на финансирование социальной сферы. 
Продолжается реализация основных  национальных проек-
тов, таких как, «Образование», «Жилье и городская среда», 
«Демография», «Безопасные и качественные автомобиль-
ные дороги»,  следующих  региональных программах : 
«Современная школа», «Цифровая образовательная среда», 
«Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда», «Жилье», «Содействие 
занятости женщин – создание условий дошкольного 
образования для детей в возрасте до трех лет», «Дорожная 
сеть».

В качестве депутата провожу прием избирателей в 
соответствии с составленным графиком. Посещаемость 
избирателей, из-за эпидемиологической  обстановки в 
стране, немного снизилась, поэтому общения с избирателя-
ми происходят в основном на улице при встрече, по телефо-
ну, дистанционно по электронной почте. Большинство 
обращений касалось вопросов жилищно-коммунального 
характера, благоустройства дворовых территорий, социаль-
но-бытовые вопросы, проведения различных мероприятий, 
вопросы здравоохранения. Ни одно обращение не осталось 
без депутатского внимания, по каждому из них была прове-
дена детальная работа, даны подробные разъяснения и 
оказана непосредственная помощь. Своим долгом считаю 
оказывать достойное внимание каждому, кто обращается за 
помощью. В течение года неоднократно решал устные 
обращения избирателей, высказанные по телефону или при 
личной встрече. По обращениям граждан были сделаны 
несколько письменных депутатских запросов.

Еженедельно, по четвергам, ведется  прием жителей 
округа в депутатской приемной. За отчетный период мною 
проведено 24 личных приемов,  10 коллективных встреч с 
избирателями. По сферам общественной значимости 
обращения, поступавшие от избирателей,  распределились 
следующим образом: вопросы жилищно-коммунального 
хозяйства - 50%, вопросы социальной сферы - 30%, вопро-
сы, связанные с местным самоуправлением, органами 
исполнительной власти - 10%, вопросы законности, право-
порядка и безопасности личности - 5%, экономические 
вопросы - 5%.

Этот год знаменателен  для нас великой датой праздно-
вания 75-летнего юбилея Победы в Великой Отечественной 
войне. В честь этой памятной даты,  фронтовикам и труже-
никам тыла были вручены памятные медали, множество 
поздравлений и подарков. В наших сердцах на века останет-
ся не только память о тех суровых годах, но великая благо-
дарность тем, кто отстоял мир и свободу на земле.

 Не забываем мы и о юбилеях и памятных датах в 
жизни людей старшего поколения. Стало доброй традицией, 
совместно с администрацией Центрального района поздрав-
лять наших уважаемых ветеранов и долгожителей. В адрес 
именинников звучат не только добрые слова и пожелания 
здоровья, но слова восхищения за прожитую ими достойную 
жизнь.

На протяжении нескольких лет наш областной центр  
участвует в федеральной программе «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги». Всего за 3 года было 
отремонтировано 26 улиц, общий объем финансирования 
составил более 1 млрд рублей.

В план БКАД на 2020 год в Туле вошли 9 объектов, в 
том числе такие значимые для жителей города артерии, как 
ул. Ф. Энгельса, ул. Кауля (в нашем округе), ул. М. Горько-
го, ул. Демонстрации, Городской переулок и т.д.

В рамках проекта "Безопасные и качественные 
автомобильные дороги" в нашем округе завершен ремонт 
дороги на улице Кауля. Протяженность ремонтируемого 
участка 1 689 метров. Площадь — 24 589 кв.м. Ремонт на 
объекте выполнялся  комплексно. В смету вошли следую-
щие работы: ремонт покрытия проезжей части и межрель-
сового пространства, установка бортового камня, ремонт 
дождеприемных и смотровых колодцев, ремонт покрытия 
съездов и примыканий к прилегающим улицам, ремонт 
тротуаров с установкой остановочных павильонов и 
обустройством площадок для остановки, обустройство 
технических средств организации дорожного движения.

7 октября состоялась приемка асфальтирования и 
благоустройства ул.Кауля от ул.Староникитская до ул.Но-
вомосковская, Работы выполнялись в рамках проекта 
"Безопасные и качественные автомобильные дороги". 

Такое преобразование улица Кауля увидела впервые. 
По словам жителей, теперь это просто "проспект Кауля", 
Полностью отремонтирована проезжая часть дороги, 
установлены новые остановочные павильоны, вырублены 
старые деревья, заново сделаны пешеходные дорожки и 
тротуары, парковочные места для автомобилей. Работа 
подрядной организации выполнена без нареканий. Прие-
мочная комиссия с участием депутата Рогожина О.В., 
районной администрации, представителей общественности  
подписала соответствующие документы.

Завершается реализации проекта 
«Народный бюджет» 2020 года.

 Напоминаем, что проект реализуется в регионе с 2011 
года и дает возможность жителям всех муниципальных 
образований реализовать инициативы по наиболее актуаль-
ным проблемам за счет средств регионального и местных 
бюджетов, жителей и спонсоров. 

Для участия в народном бюджете необходимо прове-
сти собрание жителей с администрацией муниципального 
образования, определить конкретную задачу, выбрать 
инициативную группу, которая будет курировать проект и 
подать заявку на портале «Открытый регион 71». Главное 
условие – собрать минимум 10% от суммы, необходимой на 
работы. Чем больше денег, тем выше шансы попасть в 
программу. На то, чтобы проект воплотился  в жизнь, 
нужно собрать максимально возможное количество подпи-
сей местных жителей и набрать высокие баллы во время 
онлайн- голосования на сайте «Открытый регион».

По программе «Народный бюджет» в этом году реали-
зуется  348 заявок. Всего жители Тульской области собрали 
60 миллионов рублей. А еще 466 вложило государство.

В нашем округе 28 сентября состоялась первая прием-
ка объекта по этой программе. Депутат Тульской городской 
Думы Олег Вячеславович Рогожин в составе приемочной 
комиссии, в которую  вошли представители главного 
управления по Центральному территориальному округу, 
МУ «ГСЕЗ», представители совета многоквартирного 
дома,, принял участие в приемке работ, выполненных по 
программе «Народный бюджет» в доме №2 по улице Кауля. 
Качественно и в срок выполнен ремонт инженерных 
коммуникаций холодного водоснабжения и подвального 
помещения. Представители совета дома выразили благо-
дарность исполнителям работ за качество и оперативность 
исполнения поставленных задач  Соответствующие акты 
подписаны комиссией.

В рамках проекта «Народный бюджет» завершены 
работы по ремонту инженерных коммуникаций (отопление, 
горячее водоснабжение, узел учета тепловой энергии и 
теплоносителя, получаемых системой отопления и горячего 
водоснабжения), по ремонту отмостки дома по ул.Новомо-
сковская, д.17. 

Ремонт инженерных коммуникаций и отмостки дома 
выполнен и по адресу: ул.Кауля, д.11, корп.3 Завершены 
работы по адресу: ул.Новомосковская, д.13а.

По заверениям подрядной организации, качественно и 
без изъянов будут завершены работы по установке пласти-
ковых окон по адресам: ул.Кауля, д.10, ул.Кауля, д.12. 

Конкурсная комиссия, в состав которой вошли депута-
ты и представители общественности, утвердила перечень 
заявок – победителей конкурсного отбора на 2021 год. В 
него вошли 330 заявок на общую сумму 545 млн рублей. 

В планах министерства – сделать проект более 
интерактивным. В частности, модернизировать электрон-
ный сервис «Народного бюджета» на портале «Открытый 
регион 71». 

В 2021 году планируется запустить мобильное прило-
жение, которое позволит жителям оперативно сформиро-
вать заявку для участия в проекте, отслеживать этапы его 
реализации, обмениваться информацией с администрацией 
муниципалитета и организатором конкурсного отбора. 

В этом году городской Думой  принят еще один очень 
важный проект «Наш город» в муниципальном образова-
нии город Тула. Этот проект направлен на определение и 
реализацию социально значимых мероприятий, направлен-
ных на повышение уровня и качества жизни жителей муни-
ципального образования город Тула при непосредственном 
участии населения в деятельности органов местного самоу-
правления в решении проблем местного значения. Целями 
Проекта являются: повышение уровня и качества жизни 
жителей города,  учет их интересов и нужд в решении 
проблем местного значения и формировании комфортных 
условий проживания.  В нашем округе старшими по домам 
и председателями КТОСов уже внесены заявки по благоу-
стройству и ремонтным работам на  2021 год. Сейчас они 
находятся на рассмотрении и после утверждения обязатель-
но будут реализованы в следующем году.

С уважением. Ваш депутат Рогожин О.В. 

Личный прием депутата 
проводится каждый четверг 

с 14.00 до 17.00
по адресу:  ул.Кауля, д.11, корп.1.

e-mail: rogozhinpobeda@mail.ru
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ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК.
ЗДЕСЬ МЫ ЖИВЁМ

С 24 сентября вступили в силу поправки в 
закон об обеспечении единства измерений, 
согласно которым единственным юридиче-
ски значимым подтверждением результатов 
поверки приборов учета, в том числе быто-
вых, служит запись в электронном реестре 
Росстандарта.

Бумажные свидетельства о поверке счетчиков теряют 
юридическую силу, они могут выдаваться по желанию 
заказчика метрологических работ, но будут носить только 
справочный характер (свидетельства, выданные до 24 сентя-
бря 2020 года, сохраняют силу до окончания интервала 
между поверками).

За качеством электроэнергии можно будет следить 
онлайн. По заверению руководителя Росстандарта Алексея 
Абрамова, право заказчика метрологической услуги - потре-
бовать, чтобы поверитель при нем сделал запись в реестре. 
Ведь риск, что он не внесет данные в систему, лежит на 
владельце прибора. И именно ему, если что-то не так, 
придется судиться с этой организацией, доказывая факт 
поверки. Закон отводит на передачу данных в реестр 
большой срок, но это сделано скорее для случаев, когда 
метрологические работы проводятся на индустриальных 
предприятиях, у больших заказчиков. А в случае с индиви-
дуальным прибором учета,  запись может быть внесена на 
месте.

Убедиться, что запись о поверке внесена в реестр, 
можно указав в строке поиска заводской/инвентарный 
номер средства измерения. Там же можно узнать дату следу-
ющей поверки.

При этом до конца 2020 года действует мораторий на 
поверки бытовых счетчиков, введенный в начале пандемии. 
Временно ресурсоснабжающие и управляющие компании 
обязаны принимать показания приборов даже с истекшим 
сроком поверки, с граждан при этом не могут взыскиваться 
неустойки, штрафы и пени.

ПРИМИТЕ К СВЕДЕНИЮ
Вступил в силу закон 
о новом порядке поверки счетчиков.

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Соответствующие поправки внесены в Жилищный 
кодекс (Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 277-ФЗ). 
В частности, в ст. 161.1 ЖК РФ теперь предусмотрено 
право председателя совета МКД заключать договор управ-
ления МКД, а также договоры оказания услуг по содержа-
нию и ремонту общего имущества МКД не только по 
доверенностям собственников МКД, но и без таких 
доверенностей, в случае наделения его таким полномочием 
по решению общего собрания собственников помещений в 
МКД.

По договору управления МКД или договорам, указан-
ным в ч. 1 – ч. 2 ст. 164 ЖК РФ, заключенным председате-
лем совета МКД (если общее собрание собственников 
наделит его таким правом), приобретают права и становят-
ся обязанными все собственники помещений в МКД.

При этом собственники помещений в МКД вправе 
потребовать от УК, лица, заключившего с председателем 
совета МКД договор, копии такого договора. В аналогич-
ном порядке председателю будут передаваться права по 
контролю за содержанием и ремонтом общего имущества в 
МКД.

Указанные изменения в ЖК РФ вступили 
в силу 31 июля.

Договоры по управлению МКД теперь могут 
заключаться председателем совета МКД 
без доверенностей собственников.

Скромные тульские посёлки. Сколько их было по 
окраинам нашего города. Каждый из них имел свою 
историю. Раньше они назывались слободами. Это были 
поселения людей обладавших, как правило, одной профес-
сией. Находились они на некотором отдалении от центра 
(посада) и, разрастаясь, сливались с городами.

Вблизи тульского посада было двенадцать слобод: 
Кузнецкая, Стрелецкая, Фроловская, Подъяческая, Гончар-
ная, Ямская, Оружейная и так далее. 

Теперь многие из них оказались почти в центральной 
части города. Некоторые существуют лишь в исторических 
названиях (Гончары, Ново-Басово), а кое-какие и вовсе 
позабыты.

До сих пор мы называем посёлками Рогожинский, 
Красный Перекоп, Скуратовский, Косую Гору.

Наиболее стойко в памяти людской держится название 
посёлка Красный Перекоп. Возник он в начале 30-х годов 
прошлого века как очередная «оружейная» слобода. Разви-
вающий производство Тульский оружейный завод получил 
разрешение к востоку от кладбища строить жильё для своих 
рабочих. Дома возводились двухэтажные, стандартные, 
поэтому в народе сразу возникло название посёлка – 
Стандарт. («Где живёшь? – На Стандарте!»). Однако мода 
на увековечение революционных событий и событий  
недавней Гражданской войны сделала своё дело.

Посёлок получил звучное, броское, но ни с какой 
стороны не подходящее ему имя – Красный Перекоп.

Тем самым увековечилась победа  Красной Армии на 
Южном фронте, когда войска под командованием 
М.В.Фрунзе прорвали оборону белогвардейских войск 
генерала П.Н.Врангеля на Перекопском перешейке и 
освободили Крым. (Перекопско-Чонгарская операция 7-17 
ноября 1920 года). Это было последнее и самое крупное 
сражение Гражданской войны, после которого в Крыму 
установилась советская власть, а во  многих городах улицы 
и посёлки стали переименовывать в честь этого события.

Дома начинали строиться от угла Кривой Беляевской и 
Троицкой улиц, которые к тому времени уже получили 
новые названия: Тимирязева и Михеева. Первый – осново-
положник русской научной школы физиологии растений, 
второй – наш, тульский товарищ, начальник штаба Красной 
гвардии. Умер от тифа в 1920 году в возрасте 32-х лет. 

Похоронен в сквере Коммунаров на проспекте 
Ленина. В 1967 году  1-й Перекопский проезд  стал совре-
менной ул. Михеева.

Старожилы помнят, что на  участке ул. Тимирязева, от 
ул. Агеева до ул. Михеева, где сейчас проложены трамвай-
ныё пути, простирался огромный искусственный ров.  Там 
находилось стрельбище.  На одном его конце ставились 
фанерные мишени, напоминающие очертания человеческо-
го тела, а на другом располагались воины тульского гарни-
зона, летние лагеря которых находились неподалёку, или 
курсанты оружейно-технического училища с винтовками и 

пулемётами, и оттачивали своё стрелковое искусство.  
Сейчас на этом месте городская больница №7, организация 
«Тулэнерго», жилые дома.

Самым большим зданием в посёлке в ту пору было 
здание 58-й(ныне 39-й) школы. Знаменита эта школа тем, 
что в ней учился будущий Герой Советского Союза, 
лётчик-штурмовик, оружейник Алексей Рогожин. Сейчас 
школа носит его имя. 

Во время войны и некоторое время после неё в школе 
размещался госпиталь.  Девчонки-школьницы, ставшие 
санитарками и медсёстрами, встречали эшелоны с ранены-
ми на Московском и Ряжском вокзалах, обрабатывали 
раны, доставляли бойцов в госпиталь и выхаживали их. 

Своим фасадом школа выходила на ул. Перекопскую, 
противоположная сторона которой состояла из частных 
домиков, утопающих в садах. Многие жители этих домиков 
держали не только кур, но и коров, благо места вокруг для 
выпаса было предостаточно.

На том месте, где теперь разворотное трамвайное 
кольцо, была огромная поляна, по весне покрытая золоти-
стыми одуванчиками, где местная детвора водила хорово-
ды, играла в лапту, в чижика.

Улица Перекопская пересекалась с улицей, которая 
носила характерное название – Садовая. Теперь это улица 
Кауля. А.И.Кауль – председатель Тульской ЧК, репресси-
рованный, затем реабилитированный. Названа его именем 
после смерти в 1958 году.

Садовая улица выходила на Конную площадь. Её 
территорию в своё время занял трамвайный парк №1. 
Раньше  на Конной площади торговали лошадьми, а когда 
кони перестали быть достоянием частных владельцев, 
торговали коровами, овцами, поросятами.

На ул. Тимирязева в доме № 95 последние годы своей 
жизни провёл единственный в Туле дважды Герой Социа-
листического Труда слесарь-лекальщик   оружейного 
завода Геннадий Александрович Пушкин. Об этом говорит 
мемориальная доска. Ему при жизни установлен бронзовый 
бюст у проходных оружейного завода, где он проработал 
более 60-ти лет. На Красном Перекопе жил поэт-сатирик, 
член Союза писателей России Марк Жарковский.

Можно вспомнить ещё нескольких выдающихся 
туляков, живших в этом микрорайоне:

на ул.Петра Алексеева жил известный мастер микро-
гравюры оружейник М.И.Почукаев,

награждённый орденом Ленина. На ул. Будённого жил 
оружейник-универсал М.И.Глаголев. Оба они были препо-
давателями Школы оружейного мастерства.

Дом № 45 по ул. Оборонной принадлежал знаменито-
му тульскому птицеводу-селекционеру  А.Д.Камоликову. У 
него даже зимой дома пели соловьи. В доме № 7 по ул. 
Новомосковской  жил заслуженный работник культуры 
РСФСР краевед и библиофил В.В.Пилипенко.

В этом же районе, на ул. Староникитской, 75, находит-
ся одно из красивейших в архитектурном отношении 
зданий города – Тульская духовная семинария. Это здание 
имеет богатую и интересную историю. Сооружено оно в 
начале  20-х годов ХIХ века на территории, принадлежащей 
купцу Герасиму Сушкину возле Подъяческой слободы.

Светлое, просторное, со встроенной церковью оно 
было украшением города. 

Духовная  семинария просуществовала до 1918 года.
Позже в этом здании размещались 74-й и 201-й артил-

лерийские полки 84-й стрелковой дивизии, находилась 
пулемётная школа.

В 1943-1944 годах, когда исход Великой Отечествен-
ной войны был практически предрешён, в девяти городах 
страны  были созданы  Суворовские военные училища,   и 
среди них – Тульское СВУ. На обучение и воспитание было 
принято пятьсот мальчишек, среди которых дети блокадно-
го Ленинграда, юные партизаны, сыновья погибших 
воинов,  сыны полков. Некоторые были увенчаны боевыми 
наградами. Многие  выпускники училища стали впослед-
ствии видными военачальниками.

В 1960 году Суворовское училище было расформиро-
вано, и в его здании организован интернат. В годы 
перестройки здание было передано Тульской епархии под 
своё изначальное предназначение. Теперь там вновь духов-
ная семинария.

До прокладки современного трамвайного пути через 
Красный Перекоп, трамвайная линия по ул. Воронежской 
(ныне Оборонная) простиралась до Конной площади. 
Линия была однопутной, вагон одинарным, трамвай 
доходил до ул.Советской.

Это был наиболее быстрый путь к центру. А в основ-
ном в центр и на завод с Красного Перекопа ходили пешком 
по улице Будённого.

Прямо за 58-й школой начинался парк. В военных 
сводках времён обороны Тулы он обозначается как Детский 
или Пионерский. С 1962 года он носил имя 250-летия 
оружейного завода, отмечавшегося в этом году.

За парком, ближе к Рогожинскому посёлку, находится 
склон оврага. Сейчас здесь разрослись деревья. Во время 
обороны Тулы там были позиции Тульского рабочего 
полка. Здесь 30 октября 1941 года погиб первый комиссар 
полка, Герой Советского Союза 

Григорий Агеев. Об этом рассказывает обелиск, возве-
дённый на месте его гибели.

В 2015 году, когда праздновалось 70-летие великой 
победы, в центре парка был реконструирован обелиск, 
посвящённый защитникам города. К нему прикреплена 
бронзовая плита с отлитыми строчками стихов, которые 
написал автор этой статьи совместно с поэтом Валерием 
Щербаковым. В обелиск вмурована капсула с письмом к 
жителям посёлка, которые в 2041 году будут отмечать 
100-летие героической обороны Тулы.

На окраине парка – спортзал. Мемориальная доска на 
его стене говорит о том, что здесь, восточнее позиций 

рабочего полка, сдерживали фашистов 15-я стрелковая 
дивизия и 156-й полк НКВД. После войны на этом месте 
оружейники – жители посёлка, сажали картошку, которая 
для них была существенным подспорьем в трудные годы. 
Попадались осколки, гильзы, фундаменты ДОТов.

На углу улиц Староникитской и Петра Алексеева 
находится историческое здание – бывшее пряничное 
заведение тульского купца В.Е.Серикова. Ныне здесь 
располагается кондитерское предприятие «Старая Тула».

Неподалёку  блестит золотыми куполами церковь, 
возведённая во имя святых 12-ти апостолов  в 1908 году на 
средства В.Е.Серикова. Это одна из немногих церквей в 
Туле, работавшая в годы гонений.

А почти рядом, в сквере на пересечении улиц Оборон-
ной и Староникитской мы видим ещё один памятник герои-
ческим дням обороны Тулы – орудие ЗИС-2.

Сегодня в этой части нашего города-героя многое 
изменилось. Снесены старые «стандартные» дома. Подня-
лись к облакам небоскрёбы. Уходит поколение первопосе-
ленцев Красного Перекопа. Но остаётся история, остаётся 
память о тех людях, которые защищали его, жили здесь и 
оставили свой заметный след.

Валерий Ходулин,
поэт, заслуженный работник культуры РФ,

почётный гражданин города-героя Тулы.


